
 

Département de médecine de famille et de médecine d’urgence 

Programme de résidence en médecine de famille 
 
 

COMITÉ DU PROGRAMME DE RÉSIDENCE 
PROCÈS-VERBAL – Rencontre du 3 février 2017 
Local S-116, pavillon Roger-Gaudry 
 

 

Étaient présents 

Dr Normand Béland (DLP, UMF St-Hubert) 
Dre Amélie Sylvestre (DLP, UMF Maria) (en visio) 
Dre Stéphanie Lapointe (DLP, UMF Sud de Lanaudière) 
Dre Marilou Bernatchez (DLP, UMF de Trois-Rivières) (en visio) 
Dre Karine Boucher (DLP, UMF Sacré-Coeur) 
Dre Jeanne Bouisset (DLP, UMF des Faubourgs) 
Dre Nathalie Champoux (Directrice du programme avancé SAPA) 
Dre Laurence Tanguay-Beaudoin (Table des résidents-coordonnateurs)  
Dr Samuel Caron-Rousseau (Table des résidents-coordonnateurs) 
Dr Hugues De Lachevrotière (Directeur adjoint du programme) 
Dre Marie-Josée Dupuis (Vice-doyenne aux études médicales post-doctorales) 
Dre Isabelle Gosselin (Directrice adjointe du programme) 
Mme Mylène Héroux (Coordonnatrice du programme) 
Dre Leyla Korany (DLP, UMF Bordeaux-Cartierville) 
Dre Isabelle Montplaisir (Directrice des programmes avancés) 
Dre Ariane Murray (DLP, UMF Verdun)  
Dr Alain Papineau (Directeur adjoint du programme) 
Dre Claude-Élène Paquin (DLP, UMF St-Eustache) 
Dr Jean Pelletier (Directeur, Département de médecine de famille et de médecine d’urgence) 
Dre Safia Chérif (DLP, UMF des Aurores-Boréales à La Sarre) (en visio) 
Dre Karine Sabourin (DLP, UMF des Hautes-Laurentides) (en visio) 
Dre Florence St-Pierre (DLP, UMF du Marigot)  
Mme Catherine Quesnel (responsable du Regroupement des professionnels de la relation d’aide)  
Dre Yolaine Sauvageau (DLP, UMF Les Eskers) (en visio) 
Dre Isabelle Tardif (Directrice, Programme de résidence en médecine de famille) 
Dre Marie-Eve Parent (DLP, UMF Shawinigan) 
Dr Mehrdad Razmpoosh (DLP, UMF St-Jérôme)  
Dre Marie-Claude Lefebvre (DLP, UMF Maisonneuve-Rosemont) 
Dre Lyne Ménard (Responsable du développement professoral) 
Dr Frédérik To (Représentant de l’AMRM) 
Dre Milaine Leblanc (adjointe au DLP, UMF St-Eustache) 
Dr Gullaume Voghel (représentant de l’UMF Cité de la Santé) 
Dre Ly Doan (adjointe au DLP, UMF Sacré-Coeur) 
 

Invités 

Dr Martin Potter (Responsable des comités de santé mentale et d’érudition) 
Dr René Wittmer (Responsable du comité des soins aux adultes) 
Dr François Bertrand (Responsable du comité des soins d’urgence et des soins critiques) 
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Se sont excusés 

Dr Michel Brabant (Directeur du programme avancé en toxicomanie) 
Dre Andréanne Côté (Directrice du programme avancé en soins palliatifs) 
Dr Gilbert Sanche (Directeur adjoint du programme) 
Dr Martin Vincent (Directeur du programme avancé en soins d’urgence) 
Dre Caroline Bissonnette (Représentante de l’AMRM) 
Dre Geneviève Dequoy (DLP, UMF Notre-Dame) 
Dre Mélanie Leblanc (DLP, UMF Cité de la Santé) 
Dre Gabrielle Nadon (adjointe au DLP, UMF Cité de la Santé) 

 

 

SUJETS RÉSUMÉ SUIVI 

1. Adoption de l’ordre 
du jour 

L’ordre du jour est adopté tel que rédigé  

2. Adoption du procès-
verbal de la réunion 
du 2 décembre 
2016 

Le procès-verbal de la réunion du 2 décembre 2016 est 
adopté tel que rédigé. 

 

3. Suivi au procès-
verbal de la réunion 
du 2 décembre 
2016 

Points non-inscrits 
à l’ordre du jour 

Promotion des régions 
Des rencontres du comité de promotion des régions ont eu 
lieu à quelques reprises. Une nouvelle activité dédiée aux 
externes aura lieu en mai 2017 à Trois-Rivières et sera 
financée par le Ministère. Dr Alain Papineau participera à 
cette activité. Le but de cette activité est d’encourager les 
externes à choisir les régions pour leur résidence. L’activité 
pourra accueillir un nombre de 500 externes et ceux-ci 
pourront être libérés pour y assister. 
 
Stages en régions 
La répartition des résidents est en voie d’être réalisée. À 
titre de rappel, les milieux choisissent les périodes, ensuite 
l’attribution des milieux est faite. 
 
Comité d’échographie 
La prochaine rencontre se tiendra le 2 mars 2017 et le 
programme de la formation sera finalisé. 
 
L’aspect financier sera à discuter. L’objectif de la rencontre 
sera aussi d’offrir une date de formation pour les 
enseignants des CUMF. 
Dre Montplaisir précise à nouveau que le but de la formation 
est de faire une introduction à l’échographie. La formation 
devrait être donnée au prégradué éventuellement donc la 
formation pour les résidents évoluera au fil du temps. 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Envoyer le nom d’1 
à 2 enseignants 
intéressés par CUMF 
à Dre Montplaisir. 
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Dre Tanguay-Beaudoin demande pour quelle raison le 
programme ne donne pas plutôt le cours d’EDU afin que les 
résidents puissent ensuite accumuler des cas et devenir des 
praticiens indépendants. Dre Montplaisir explique que cette 
formation est d’une durée d’une journée, coûte environ 
1 200 $ -1 500 $ par personne et que l’atteinte de 
compétences en EDU n’est pas actuellement une exigence 
des organismes d’agrément. 
 
Comité d’évaluation 
Dre Tardif rappelle que les fiches inférieures aux attentes 
doivent être envoyées à Mme Bonnamy car le système 
MedSIS n’est pas encore tout à fait à point. 
 
Rôle et responsabilités de l’apprenant et du superviseur 
La présentation du guide CMQ sera donnée lors de 
l’Assemblée annuelle. 
 
Gabarit de rencontre avec les résidents 
Dre Tardif fait un rappel que tous les échanges avec un 
résident doivent se retrouver dans son dossier. Dans les cas 
de contestations, toute la documentation au dossier du 
résident pourrait être utilisée. 
 
Composition du comité d’admission 
Toujours pas de candidature pour le représentant des 
régions. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Dre Tardif demande 
1 membre par CUMF 
pour assister à cet 
atelier. 

 

 

 

 

Dre Tardif relance la 
demande d’avoir un 
représentant des 
régions sur le comité 
d’admission. 

4. Mot de la doyenne 

Dre Hélène Boisjoly 

Dre Boisjoly incite les membres du comité à se présenter au 
comité de nomination du futur directeur de département 
afin de se faire entendre. 
 
Elle souligne que le Congrès World Health Summit aura lieu 
le 8-9 mai prochain et traitera entre autres des soins et 
prestations de soins dans une société pluraliste. Elle invite 
les membres du comité à s’inscrire. 
 
Elle souligne également l’importance de notre département 
de médecine de famille et de notre programme de 
résidence. Elle remercie tous les membres pour leur 
dévouement à la formation des futurs médecins de famille. 
 

 

5. Mot de la vice-
doyenne 

Dre Marie-Josée 
Dupuis 

Dre Dupuis mentionne que le processus CaRMS est en 
attente des résultats et qu’elle les suivra de près avec nous  
 
PREM 
En ce qui concerne les programmes avancés, Dre Montplaisir 
informe Dre Dupuis que des résidents se sont désistés de 
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leur formation R3 parce qu’ils avaient finalement obtenu le 
PREM souhaité et ils ne voulaient pas risquer de le perdre. 
 
Est-ce qu’il existe une façon pour ces programmes R3 de 
repousser un PREM? Est-ce qu’il y a une réceptivité du 
Ministère de retarder un PREM pour un résident qui veut 
faire une formation d’un programme avancé? 
 
Dre Dupuis répond que la question pourra être soulevée à la 
Table de concertation pour la planification de la main-
d’œuvre pour l’année prochaine, en démontrant l’impact de 
la façon actuelle de procéder. 
 
Des exemples sont également donnés de résidents qui n’ont 
pas eu leur PREM pour des raisons obscures alors que 
d’autres l’ont obtenu pour le même profil dans la même 
région. Le processus ne semble pas transparent ni 
équivalent d’une région à l’autre. Dre Dupuis demande de 
documenter ce genre de situation et de les lui faire parvenir 
pour qu’elle puisse ensuite faire des représentations auprès 
des instances concernées. 
 
Projet de support par les pairs 
Dre Dupuis souligne qu’un montant de 4 800 $ est 
disponible jusqu’au 30 avril pour les CUMF concernant les 
activités de bien-être des résidents. 
 
Pour réclamer un montant, les CUMF doivent faire parvenir 
leur facture à Mme Héroux avec une description de la nature 
de l’activité. 
 
Pour les années futures, un montant de 5 000 $ pour 
l’ensemble des CUMF sera également disponible pour toute 
activité reliée au bien-être des résidents. Cependant, ce 
montant ne pourra être utilisé pour défrayer des frais de 
traiteur. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Envoyer à Dre 
Dupuis et Dre Tardif 
les exemples de 
résidents ayant vécu 
des problématiques 
liées aux PREM. 

6. Mot du directeur du 
département 

Dr Jean Pelletier 

Cadre de gestion 
Dr Pelletier répond aux questions sur le cadre de gestion 
GMF-U et apporte quelques précisions. 
 
PREM 
Dr Pelletier informe les membres du comité que des 
nouveaux PREM ont été injectés au Québec et sont 
assujettis à 12 heures dans les supers cliniques. Les 
dérogations peuvent être possibles mais le processus est 
très complexe. 
 

 



PROCÈS-VERBAL – Comité du programme du 3 février 2017 p. 5 

 

SUJETS RÉSUMÉ SUIVI 

Assemblée annuelle 
L’Assemblée annuelle se tiendra les 11-12 mai 2017. La 
thématique n’est pas encore définie mais le format sera 
semblable aux années précédentes. Il y aura probablement 
une section de présentation des rapports annuels plus 
courte et une activité de reconnaissance des professeurs sur 
l’heure du diner. 
 
Nomination du nouveau directeur de département 
Dr Pelletier invite les membres du comité à se présenter 
devant le comité de nomination et souligne qu’il reste 
beaucoup de place pour les audiences. Un rappel sera fait 
qui inclura le lien pour prendre rendez-vous. Il est possible 
également de se manifester par lettre. 
 
Il annonce que Dr Lacasse s’est désisté et invite les membres 
du comité à contacter les deux candidates, Dre Lise Cusson 
et Dre Nathalie Caire Fon, pour les questionner sur les 
enjeux qui les préoccupent et leur vision. 
 

7. Mot des 
professionnels de la 
relation d’aide 

Mme Catherine 
Quesnel 

Mme Quesnel informe les membres du comité que la 
dernière rencontre a eu lieu le 27 octobre dernier et que la 
prochaine se tiendra le 15 mars 2017. 
 
Étant donné l’arrivée des nouveaux professionnels dans les 
CUMF, la liste du Regroupement sera mise à jour. 
 
Lors de la prochaine rencontre, M. Luc Côté, chercheur de 
l’Université Laval, viendra présenter une étude sur la façon 
dont la rétroaction est donnée par les professionnels aux 
résidents. 
 
Mme Quesnel ajoute qu’un article sera prochainement 
publié dans la Revue « Patients Education and Counselling » 
et sera envoyé à Dr Groulx afin de le sensibiliser à 
l’importance des professionnels dans l’enseignement. 
 
Ensuite, Mme Quesnel demande s’il est pertinent que les 
travailleurs sociaux qui intègreront les CUMF se joignent au 
Regroupement. Dre Tardif répond que oui si ceux-ci ont un 
rôle dans l’enseignement de la communication. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Envoyer le nom de 
vos TS à Mme 
Héroux pour mettre 
à jour la liste du 
Regroupement des 
professionnels de la 
relation d’aide. 

8. Programmes 
avancés 

Dre Isabelle 
Montplaisir 

Dre Montplaisir annonce que certains candidats ayant reçu 
un PREM se sont désistés du R3 (cf  point 5). 
 
Dr Pelletier va se pencher sur la possibilité de repousser un 
PREM afin de faire une formation complémentaire. 
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Dre Montplaisir annonce l’arrivée de la nouvelle directrice 
pour le programme du clinicien érudit. Dre Suzanne Laurin 
débutera son mandat à partir de la mi-mars 2017. 
 
En terminant, Dre Tardif remercie Dr Philippe Karazivan, 
pour son travail des dernières années à titre de directeur du 
programme de clinicien érudit. 
 

9. Développement 
professoral 

Dre Lyne Ménard 

Assemblée Annuelle 
Dre Ménard mentionne que la journée du vendredi a été 
élaborée selon les besoins que la direction du programme a 
transmis. Ainsi, les ateliers suivants seront présentés : 
 

 Atelier DLP 101 par Dr Alain Papineau et Dre Isabelle 
Tardif 

 Atelier pour les facilitateurs de PABP par Dre Muoy 
Ung 

 Atelier du Guide du CMQ par Dre Louise Samson 

 Atelier sur le bien-être des résidents par Mme Dania 
Ramirez 

 Atelier sur les membres inférieurs chez les enfants 

 Atelier sur les outils de soutien au développement 
du raisonnement clinique 

 
Par la suite, il y aura une réflexion à savoir si certains des 
ateliers doivent être répétés lors de la journée de 
développement professorale du 22 septembre prochain. 
 
Journée de développement professoral 
La journée du 22 septembre prochain est en cours 
d’organisation et sera sous le thème : Enseigner à l’ère du 
changement : opportunités et défis. 
 
Journal Club 
Des articles sur la pédagogie ont commencé à être envoyés. 
Le processus se fera 2 fois par année. 
 
Évaluation des besoins en développement professoral par 
milieu 
Dre Ménard fait part aux membres du comité que, pour les 
prochains 6-9 mois, l’évaluation des besoins en 
développement professoral dans les CUMF est en suspens 
en raison de l’augmentation de ses tâches cliniques et en 
enseignement à la CUMF de Maria en raison de la pénurie 
d’effectifs.  
 
Parcours du nouvel enseignant 
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Le programme du parcours de l’enseignant du CPASS a été 
diffusé et une réflexion sera entamée sur la façon de 
l’arrrimer avec la formation du nouvel enseignant du 
département. Une rencontre est prévue avec Dre Cusson à 
ce sujet. 
 
Formations professorales à venir 
MOOC – Processus de raisonnement clinique 
Date : 1er avril 2017 
https://cours.edulib.org/courses/course-
v1:UMontreal+PRC.3+P2017/about 
 
MOOC – Clinical Reasoning Process (version anglaise de 
celle ci-dessus) 
Date : 1er mai 2017 
https://cours.edulib.org/courses/course-
v1:UMontreal+CRP.1+A2016/about 
 
CCEM – La conférence canadienne sur l’éducation médicale 
Date : du 29 avril au 2 mai 2017 
Lieu : Winnipeg 
https://www.mededconference.ca/fr/r%C3%A9unions-et-
activit%C3%A9s/r%C3%A9unions-et-activit%C3%A9s 
 
World Health summit 
Date : 8-9 mai 2017 
Lieu: Montréal 
http://www.worldhealthsummit.org/ 
 
AMEE – An international association form medical 
education 
Date : 26 au 30 août 2017 
Lieu : Finlande 
https://amee.org/conferences/amee-2017 
 
The 2017 International Conference on Residency Education 
(ICRE) 
Date : 19 au 21 octobre 2017 
Lieu : initialement Halifax mais déplacée à Québec 
http://www.royalcollege.ca/rcsite/events/icre/about-icre-e 
 
Le Forum en médecine familiale 
Date : du 8 au 11 novembre 2017 
Lieu : Montréal 
http://fmf.cfpc.ca/fr/ 
 
 
 
 

https://cours.edulib.org/courses/course-v1:UMontreal+PRC.3+P2017/about
https://cours.edulib.org/courses/course-v1:UMontreal+PRC.3+P2017/about
https://cours.edulib.org/courses/course-v1:UMontreal+CRP.1+A2016/about
https://cours.edulib.org/courses/course-v1:UMontreal+CRP.1+A2016/about
https://www.mededconference.ca/fr/r%C3%A9unions-et-activit%C3%A9s/r%C3%A9unions-et-activit%C3%A9s
https://www.mededconference.ca/fr/r%C3%A9unions-et-activit%C3%A9s/r%C3%A9unions-et-activit%C3%A9s
http://www.worldhealthsummit.org/
https://amee.org/conferences/amee-2017
http://www.royalcollege.ca/rcsite/events/icre/about-icre-e
http://fmf.cfpc.ca/fr/
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Colloque québécois des enseignants en médecine de 
famille 
Date : printemps 2018 
Lieu : Université de Sherbrooke (Campus Longueuil) 
http://cqmf.qc.ca/mainprodpc/orp/colloque-quebecois-des-
enseignants-2015/ 
 

10. Mot des résidents 

Dre Laurence 
Tanguay-Beaudoin 
et Dr Samuel Caron-
Rousseau 

Processus de PREM 
Dre Tanguay-Beaudoin demande la possibilité d’aider les 
résidents à mieux naviguer dans le processus d’obtention 
des PREM. Elle suggère une journée de formation pour les 
R1 vers l’automne afin d’offrir un soutien au placement. 
 
Dre Tardif souligne que les règles changent à chaque année 
et qu’elle va regarder du côté de la FMRQ afin de voir de 
quelle façon ils peuvent aider. Elle ajoute qu’elle va vérifier 
avec le vice-décanat ce qui peut être offert à l’ensemble des 
résidents. 
 
Certaines activités existent déjà en lien avec le début de 
pratique (journée carrière, journée académique avec la 
FMOQ, etc.). La direction du programme se penchera avec la 
direction du département et le vice-décanat sur la 
bonification de ces activités. 
 
Gardes 
Les résidents-coordonnateurs demandent la possibilité de 
retarder les gardes ou le stage de nuit pour un résident qui 
aurait eu des difficultés à l’externat. Ceci n’est 
malheureusement pas possible compte tenu que les CUMF 
n’ont pas les dossiers des externes et qu’il y a un risque de 
stigmatisation pour le résident. Toutes les CUMF doivent 
s’assurer d’exposer les nouveaux R1 à la garde dans un 
contexte sécuritaire pour eux et les patients. 
 
En ce qui concerne les gardes en pédiatrie, quelques 
horaires de garde ne seraient pas conformes à la 
convention. 
 
Bien-être des résidents 
Dans certaines CUMF, les résidents ne sauraient pas vers qui 
se tourner lorsqu’ils vivent une situation difficile avec un 
enseignant. Dre Tardif informe les résidents-coordonnateurs 
que la procédure est inscrite dans le cahier du programme et 
le guide du résident et de la contacter au besoin. 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Écrire à Dre Gosselin 
pour les cas où 
l’horaire n’est pas 
conforme à la 
convention. 

http://cqmf.qc.ca/mainprodpc/orp/colloque-quebecois-des-enseignants-2015/
http://cqmf.qc.ca/mainprodpc/orp/colloque-quebecois-des-enseignants-2015/
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11. Enseignement des 
soins aux adultes 

Dr René Wittmer 

Dr Wittmer annonce que le mandat du comité n’est pas 
finalisé mais les grandes lignes sont les suivantes : 

 Uniformisation des pratiques et harmonisation de 
l’enseignement dans un contexte de changement 
d’EMP; 

 Revoir les sujets prioritaires du CMFC en lien propres 
à la santé des adultes; 

 Créer une plateforme d’outils d’aide à la pratique 
qui pourraient être en ligne; 

 Enseignement du diabète. 
 
Dr Wittmer fait un appel à tous pour la composition du 
comité. Il ajoute que le comité se réunira 2 fois par année. 
 
En terminant il fait part de 2 congrès à venir : 
 
5e Conférence internationale sur la prévention du 
surdiagnostic 
Date : 17-19 août 2017 
Lieu : Centre des congrès de Québec 
https://www.convention.qc.ca/evenements/5e-conference-
internationale-prevention-surdiagnostic/ 
 
32e Assemblée scientifique annuelle du CQMF 
Practising wisely 
Date : 24 mai 2017 
Lieu : Palais des congrès de Montréal 
http://cqmf.qc.ca/assemblee-scientifique/assemblee-
scientifique-annuelle-2017/formation-mainpro-c-cqmf-asa-
2017/ 
 

 

12. Enseignement en 
santé mentale 
Dr Martin Potter 

Dr Potter annonce qu’il est le nouveau co-responsable du 
comité de santé mentale en remplacement de Dre Marie 
Joyal depuis juillet 2017. Une rencontre a eu lieu en octobre 
pour déterminer les objectifs de travail pour le comité pour 
la prochaine année. 
 

 

 12.1 Travaux du 
comité 

Avec l’aide du document des 99 sujets prioritaires du CMFC, 
le comité a décidé de produire des vignettes cliniques 
interactives avec des études de cas en suivant l’évolution 
d’un patient. La prochaine étape sera de déterminer la façon 
dont les vignettes seront intégrées dans l’enseignement. 
 

 

 12.2 Sous-
comité en 
toxico 

Un document a été fait intégrant toutes les notions qu’un 
résident devrait avoir concernant les troubles liés à l’usage 
de substances dont : 

 Alcool 

 Benzodiazépines 

 

https://www.convention.qc.ca/evenements/5e-conference-internationale-prevention-surdiagnostic/
https://www.convention.qc.ca/evenements/5e-conference-internationale-prevention-surdiagnostic/
http://cqmf.qc.ca/assemblee-scientifique/assemblee-scientifique-annuelle-2017/formation-mainpro-c-cqmf-asa-2017/
http://cqmf.qc.ca/assemblee-scientifique/assemblee-scientifique-annuelle-2017/formation-mainpro-c-cqmf-asa-2017/
http://cqmf.qc.ca/assemblee-scientifique/assemblee-scientifique-annuelle-2017/formation-mainpro-c-cqmf-asa-2017/
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 Opiacés 

 Psychostimulants 

 Etc. 
Les objectifs d’apprentissage sont en place et le document 
est en voie d’être finalisé. Dr Potter reviendra au prochain 
comité du programme nous  le présenter. 
 

13. Enseignement de 
l’érudition 
Dr Martin Potter 

La direction du programme a  créé un nouveau comité afin 
de se pencher sur les activités d’érudition dans notre 
programme. Dr Potter a accepté de diriger le comité. 
 
La composition du comité est la suivante : 

 Martin Potter 

 Marie Authier 

 Marie-Thérèse Lussier 

 Marie-Pierre Codsi 

 Emmanuelle Trépanier 

 Elisabeth Pahud 

 Julie-Anne Buckland 

 Marie Nguyen 
 
Deux rencontres ont eu lieu et le mandat du comité est de 
revoir et d’optimiser l’ensemble des activités d’érudition. 
 
En ce qui concerne les projets d’érudition de cette année, un 
des thèmes est la révision des lignes directrices. À ce propos, 
Dr Potter fait un appel à tous pour les résidents intéressés à 
faire un travail de revue sur les lignes directrices. 
 
En terminant, il demande que chaque CUMF lui envoie le 
nom de leur responsable de l’érudition. 
   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Envoyer à Dr Potter 
le nom de votre 
responsable. 
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14. Enseignement des 
soins d’urgence et 
des soins critiques 
Dr François 
Bertrand 

Fiches FO-R 

Des fiches spécifiques ont été faites pour l’urgence mais 
elles sont utilisées de façon inégale selon les milieux. 

 

Site web 
Tous les PV et le codex de références sont sur le site web. Il y 
eu également l’ajout de fiches d’informations pour les 
patients. 
 
Codex 
Un des mandats du comité sera de faire évoluer le codex. Le 
codex est un outil de référence sous forme de recueils 
d’articles sur différents sujets pertinents à la médecine 
d’urgence. 
 
Composition du comité et participation des membres 
Dr Bertrand souhaite un représentant par milieu au sein du 
comité et souligne que la participation aux comités est 
inégale et souvent décevante. Il ajoute que les rencontres se 
tiennent 4 fois par année et sont d’une durée de 2 heures. 

 

 

 

 

 

 

Dr de Lachevrotière 
contactera Dre 
Castonguay pour la 
possibilité d’avoir un 
atelier sur la FO-R 
d’urgence lors de la 
journée de 
développement 
professoral. 

 

 

 

15. Horaire des 
résidents / 
Convention 
collective 
Dre Isabelle Tardif 

c.f. Document Bureaux_soir  

 15.1 Bureaux de 
soir 

Il existe plusieurs variantes en CUMF concernant la 
comptabilisation des bureaux et activités en soirée et une 
demande a été faite par les résidents afin de préciser ce qui 
est considéré comme étant une garde ou pas. 
 
Dre Tardif a donc communiqué avec la FMRQ et voici ce qui 
a été mentionné : 
 
Tout ce qui dépasse l’horaire régulier de travail du stage est 
considéré comme une garde. 
 
Par ailleurs, dans le cas où le résident a congé en matinée, 
les activités du soir ne comptent pas comme étant une 
garde. Ceci pourrait également s’appliquer si les résidents 
sont en congé le lendemain matin d’une journée de travail 
s’étant prolongée en soirée, au-delà de l’horaire régulier du 
stage. 
 

 

 15.2 LDG post-
UHMF 

Une proposition sera soumise au prochain comité de 
programme. 
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16. Programme 
académique 
Dre Isabelle 
Gosselin 

Chaque secteur de soins a été analysé afin de voir si les 99 
sujets prioritaires du CMFC étaient couverts (par des 
activités cliniques et/ou académiques) 
 
Chaque responsable de secteurs de soins a reçu la liste des 
sujets prioritaires propres à leur secteur et devra s’assurer 
avec son comité que ceux-ci soient couverts dans le 
programme clinique ou académique. 
 
La formation sur le CSST sera rapatriée en journée 
académique. 
 

 

 16.1 Guide des 
activités 
académiqu
es 

c.f. Guide du programme académique2016  

 16.2 DCC 

 

c.f. document Résultat sondage DCC 
 
Un sondage a été administré aux résidents afin de 
déterminer s’il y avait un besoin/un intérêt d’obtenir les DCC 
de l’Université Laval. À la lumière des résultats, la grande 
majorité des résidents les utilise pour l’étude. 
 
La direction du programme a contacté le responsable du 
programme académique de l’Université Laval, Dr Julien 
Quinty, afin de discuter d’un partage éventuel des DCC. 
 
L’Université Laval a produit 50 DCC et fait une révision de 25 
modules par année. La collaboration impliquerait le partage 
des révisions, donc 12 par année pour l’UdeM. Cependant, 
l’Université de Sherbrooke a manifesté son intérêt alors le 
nombre de modules à réviser serait possiblement autour de 
8 par année. 
 
Une des façons de procéder de l’Université Laval lorsque la 
révision est majeure est d’attribuer le sujet à un ou des 
résidents qui en font leur travail d’érudition. À noter que 
l’Université Laval a construit un guide pour la mise à jour des 
modules. Dr Potter et le comité d’érudition pourraient 
piloter les révisions des DCC. 
 
Dr Quinty nous reviendra avec une proposition de contrat. 
 

 

17. Flexibilité du cursus 
Dr Hugues de 
Lachevrotière 

 

c.f. document Flexibilité du cursus 
 
Le thème gestion et enseignement sera à développer 
 
Le thème locomoteur peut être ajouté si l’apprentissage est 

 



PROCÈS-VERBAL – Comité du programme du 3 février 2017 p. 13 

 

SUJETS RÉSUMÉ SUIVI 

fait dans un contexte de médecine de famille. 
 
D’autres thèmes peuvent également être ajoutés avec 
l’accord du DLP et de la direction du programme. 
 
En ce qui concerne les expositions ponctuelles dans 
différents milieux de stage, il sera important de s’assurer 
que les milieux de stage soient inscrits sur la carte de stage 
du résident. La question sera adressée au vice-décanat et 
rediscutée au prochain comité du programme. 
 
Entrée en vigueur : juillet 2017. 
 

18. Comité de 
l’amélioration 
continue de la 
qualité 
Dr Alain Papineau 

Dr Papineau souligne que dans l’analyse des questionnaires, 
la connaissance des ressources communautaires est faible, 
et ce, pour tous les secteurs de soins. 
 
Le comité d’amélioration continue suggère aux CUMF de 
profiter du fait que tous auront bientôt accès à un travailleur 
social pour optimiser la connaissance des ressources 
communautaires. 
 
Il ajoute également qu’un volet ressources communautaires 
peut aussi être intégré à un PABP lorsque pertinent, tel que 
mentionné dans le procédurier. 
 

Appel à tous : le 
comité souhaite 
avoir 1 membre 
supplémentaire 
(rencontres aux 6 
semaines). 

19. Tableau de bord CLP 
et Comité de 
programme 
Dre Isabelle 
Gosselin 

c.f. document Journal des résolutions_C programme 2016-
2017 
c.f.document PP comite prog 3-02-2017 tableau bord 
 
Dre Gosselin fait la présentation d’un outil de travail pour les 
comités locaux de programme qui dresse le portrait des 
activités liées à l’enseignement dans chaque CUMF incluant 
les différents secteurs de soins, l’évaluation, le programme 
académique, etc. La direction du programme souhaite que 
chaque CUMF lui fasse parvenir son tableau de bord 
annuellement. 
 

 

20. Admission 2017-
2018 
Dre Isabelle Tardif 

c.f. document Admission17-18 
 
Les résultats du 1er tour seront disponibles le 1er mars. Puis 
le 2e tour débutera, les résultats seront divulgués le 12 avril. 
 

 

21. Page Facebook 
Dre Isabelle Tardif 

Dre Tardif annonce que le programme a créé sa propre page 
Facebook. Il aura entre autres comme but de faire la 
promotion de notre programme ainsi que de nos CUMF. Le 
programme va publier le diaporama de 2 CUMF par jour 
jusqu’au 16 février (date de fin de classement pour les 

Envoyer un 
diaporama 
promotionnel de 
votre CUMF à Mme 



PROCÈS-VERBAL – Comité du programme du 3 février 2017 p. 14 

 

SUJETS RÉSUMÉ SUIVI 

candidats). Dre Tardif montre l’exemple du diaporama  créé 
par l’équipe de la CUMF des Hautes-Laurentides. 
 

Mylène Héroux. 

22. Varia   

 22.1 Journée des 
directeurs de 
programme 

Prochaine journée : 24 mars 2017 
Sujets abordés : Le résident avec difficultés, la démarche pas 
à pas et La gestion du changement. 
 

 

 22.2 Congrès 
mondial 
d’enseignem
ent d’écho 
2017 

World Congress Ultrasound in Medical Education (WCUME) 
12 au 15 octobre 2017 

 

 22.3 Rencontre 
annuelle des 
adjointes 

Dre Tardif se questionne à savoir s’il y aurait un besoin de 
redonner une formation pour les adjointes administratives 
en CUMF. Il semble que le besoin soit surtout pour les 
nouvelles adjointes administratives. 
 
Il y aurait la possibilité d’une journée d’intégration sous 
forme : 

 ½ journée en CUMF avec une adjointe d’expérience et 

 ½ journée à l’UdeM avec l’équipe de la direction 
centrale 

 
Les DLP pourront faire la demande pour organiser la 
formation ci-haut à la direction du programme lorsqu’ils 
auront une nouvelle adjointe administrative. 
 

 

 22.4 Prix Excelsior Si vous avez des suggestions, svp envoyer les noms à Mme 
Héroux. 
 

 

 22.5 Résidents en 
psychiatrie 

Toutes les CUMF sont sollicitées afin de fournir un stage de 2 
mois pour un résident en psychiatrie pour l’année 2017-
2018. 
 

 

 


